

Toxic Drug Crisis in Kanada und Deutschland (ONLINE)

03. November 2025, 18.00 – 20.00 Uhr (HAW Kiel, via Zoom)

****Die Veranstaltung wird auf deutsch und englisch stattfinden, wir nutzen die Zoom-Untertitel zur Übersetzung. Zu Beginn der Veranstaltung wird die Zoom-Einstellung dafür kurz erläutert.****

****The event will be held in German and English. We will use Zoom subtitles for translation. At the beginning of the event, the Zoom settings for this will be briefly explained.****

Prof. Kora DeBeck, Wissenschaftlerin der Simon Fraser University in Vancouver (Kanada) gibt einen Einblick in die aktuelle Situation der Toxic Drug Crisis in British Columbia, Kanada und zeigt die Möglichkeiten auf, die zur Begegnung der Krise ergriffen werden könnten. Die Veranstaltung bietet eine Gelegenheit, Schlussfolgerungen für die Debatte um Drogenkonsum in Deutschland zu diskutieren. Hierfür wird ein Einblick in die Soziale Arbeit mit Drogen konsumierenden Menschen durch **Gabriele Sauermann (Referentin für Suchthilfe des Paritätischen Wohlfahrtsverbandes, Berlin)** und **Nina Pritzens (vista gGmbH Berlin)** gegeben.

Weitere Infos zu den Vorträgen:

Keynote Kora DeBeck (Simon Fraser University, Kanada)

Untangling the toxic drug crisis in British Columbia, Canada: *Evidence-based insights on substance use and drug policy*



The province of British Columbia (BC), Canada, declared a public health emergency in 2016 due to an alarming increase in illicit drug toxicity deaths. This drug poisoning crisis is the result of the drug supply being contaminated by illicitly produced fentanyl. Now in the tenth year of the toxic drug public health emergency, illicit drug toxicity deaths remain the leading cause of unnatural death in Canada. Drawing on evidence-based research, Dr. Kora DeBeck will examine the

complexity of the toxic drug crisis and policy responses to substance use. She will give an overview of Canadian drug policy and answer questions like, why is there a toxic drug crisis in Canada? The presentation will include discussion of the implementation and subsequent rollback of a three-year pilot project in 2023 to decriminalize personal possession of drugs throughout BC and comment on whether this initiative was a policy “failure”. Other questions explored include: What can we do to stop drug poisoning deaths? Can we prevent and treat our way out of this crisis? Dr. DeBeck will propose ways forward during these challenging times and offer insights for settings that have not been hit by illicit fentanyl in the drug supply.

Die kanadische Provinz British Columbia (BC) hat 2016 aufgrund eines alarmierenden Anstiegs der Todesfälle durch illegale Drogen einen Gesundheitsnotstand ausgerufen. Diese Krise ist auf die Verunreinigung des Drogenangebots durch illegal hergestelltes Fentanyl zurückzuführen. Auch im zehnten Jahr des Gesundheitsnotstands aufgrund toxischer Drogen sind Todesfälle durch illegale Drogen nach wie vor die häufigste Ursache für nicht natürliche Todesfälle in Kanada. Auf der Grundlage evidenzbasierter Forschung wird Dr. Kora DeBeck die Komplexität der Krise durch toxische Drogen und die politischen Reaktionen auf den Drogenkonsum untersuchen. Sie wird einen Überblick über die kanadische Drogenpolitik geben und Fragen beantworten wie: Warum gibt es in Kanada eine Krise durch toxische Drogen? Die Präsentation umfasst eine Diskussion über die Umsetzung und anschließende Rücknahme eines dreijährigen Pilotprojekts im Jahr 2023 zur Entkriminalisierung des persönlichen Drogenbesitzes in ganz British Columbia und eine Stellungnahme dazu, ob diese Initiative ein politischer „Misserfolg“ war. Weitere Fragen, die untersucht werden, sind: Was können wir tun, um Todesfälle durch Drogenvergiftungen zu verhindern? Können wir uns aus dieser Krise herausbehandeln und herausbeugen? Dr. DeBeck wird Wege für diese schwierigen Zeiten vorschlagen und Einblicke für Umgebungen geben, die nicht von illegalem Fentanyl in der Drogenversorgung betroffen sind.

Kora DeBeck is a Distinguished Professor of Substance Use and Drug Policy in the School of Public Policy at Simon Fraser University, a Canadian Institutes of Health Research Applied Public Health Chair, a Dorothy Killam Fellow and elected member of the Royal Society of Canada College. She is also a Research Scientist with the BC Centre on Substance Use and the Principal Investigator for the At-Risk Youth Study (ARYS), a longitudinal cohort of 500 street-involved youth who use drugs in Vancouver. With >200 peer-reviewed journal articles and a strong track record of knowledge mobilization and cross-sector engagement, Kora's work seeks to drive reforms in substance use policy and health

Synthetische Opioide: Die Ruhe vor dem Sturm?

Gabriele Sauermann (Paritätischer Wohlfahrtsverband) und Nina Pritzens (vista gGmbH)



Die Anzahl der Drogentoten In Deutschland steigt kontinuierlich und erreichte 2203 einen Höchststand. Mehr als die Hälfte der 2.227 registrierten Drogentoten im Jahr 2023 starb an Opioiden. Die Statistik weist neben opioidhaltigen Schmerzmitteln auch Drogen wie Heroin oder zunehmenden Mischkonsum als Todesursache aus. Dies entspricht dem weltweiten Trend zu preiswerteren und stärker-wirksamen synthetischen Opioiden und Stimulanzien, die von global agierenden



Kartellen in die Märkte gedrückt werden. In lokalen Drogenszenen D finden sich aufgrund der Heroinverknappung Beimischungen mit stark wirksamen Opioiden wie Fentanyl und Nitazene sowie gefälschte/ angereicherte Medikamente. Am Beispiel der Kampagne „#gibmir5“ werden wirksame und evaluierte drogenpolitische Maßnahmen skizziert, die nachweislich Todesfälle verhindern, Krankheiten eindämmen und den Weg in ein gesundes, selbstbestimmtes Leben ebnen. Wie Städte sich wappnen können, wird aktuell an drei Standorten in Deutschland im Rahmen Projekts „so-par“ (Synthetic Opioids Prepare and Response) modellhaft erprobt und skizziert.

The number of drug-related deaths in Germany is rising steadily and reached a peak in 2023. More than half of the 2,227 registered drug-related deaths in 2023 were caused by opioids. In addition to opioid-based painkillers, the statistics also show drugs such as heroin and increasing mixed consumption as causes of death. This is in line with the global trend toward cheaper and more potent synthetic opioids and stimulants, which are being pushed onto the market by global cartels. Due to the shortage of heroin, local drug scenes are seeing adulteration with potent opioids such as fentanyl and nitazene, as well as counterfeit/enriched medications. Using the example of the “#gibmir5” campaign, effective and evaluated drug policy measures are outlined that have been proven to prevent deaths, curb disease, and pave the way to a healthy, self-determined life. How cities can prepare themselves is currently being tested and outlined in a model project at three locations in Germany as part of the “so-par” (Synthetic Opioids Prepare and Response) project.

Gabriele Sauermann, Referentin für Suchtfragen im Paritätischen Gesamtverband und Vorstandsmitglied in der Deutschen Hauptstelle für Suchtfragen (DHS)

Nina Pritzens, Geschäftsführerin von vista gGmbH Berlin und stellv. Vorsitzende von akzept e.V.

Veranstaltet und moderiert von Melanie Groß (HAW Kiel)